К ВОПРОСУ О РОЛИ К.Ф. ОЛЬШАНСКОГО В ФОРМИРОВАНИИ 384-го ОБМП И УЧАСТИИ В ТАГАНРОГСКОЙ И МАРИУПОЛЬСКОЙ ОПЕРАЦИЯХ (1943 г.)

Л.Н. Ямпольская

Харьковский национальный педагогический университет имени Г.С. Сковороды (Украина)

Опыт оперативно-стратегического применения батальонов морской пехоты в оборонительных и наступательных операциях РККА и ВМФ является недостаточно изученной страницей Второй мировой войны. Морскими пехотинцами Краснознаменного Черноморского флота ВМФ СССР (далее ЧФ) было совершено более 80 десантных операций в тыл врага, наиболее легендарной из них стал Николаевский десант 26-28 марта 1944 г. командованием 28-летнего старшего лейтенанта Константина ПОД Федоровича Ольшанского, всем 68-ми участникам которого было присвоено звание Героя Советского Союза. Несмотря на наличие комплексных работ отечественных посвященных Николаевскому историков, (М.И. Божаткин [1], В.М. Грицюк [2], Ю.И. Прохватилов [3], В.И. Цыганов [4; 5] и др. [6]), некоторые аспекты военной биографии легендарного командира десантного отряда остаются недостаточно изученными.

Задачи данной статьи — проанализировать роль К.Ф. Ольшанского в формировании 384-го Отдельного батальона морской пехоты (далее ОБМП) и участие в Таганрогской и Мариупольской десантных операциях в контексте Донбасской наступательной операции 13 августа — 22 сентября 1943 г.

1943 г. требовал от краснофлотцев новой стратегии и тактики борьбы с противником. Оборона Севастополя и Одессы выработала четкие стереотипы о мужестве, храбрости и дисциплинированности флотских команд, вынужденных покинуть свои корабли и участвовать в сухопутных военных операциях. Командующий ЧФ ВМФ СССР вице-адмирал Ф.С. Октябрьский, командующий Азовской военной флотилией контрадмирал С.Г. Горшков решили сформировать десантные отряды из моряков ЧФ, Азовской военной флотилии и неожиданными ударами в тылу дезорганизовать противника, удерживая плацдарм до прихода основных сил РККА. Первым успешным десантом, действовавшим в русле данной стратегии, был десант майора Ц.Л. Куникова 4–12 февраля 1943 г. (Южно-Озерейская операция в районе Новороссийска, у с. Мысхако – «Малая земля»). После смерти Ц.Л. Куникова 14 февраля 1943 г. его капитану Ф.Е. Котанову было штаба командование десантным отрядом [7, с. 32]. После успешно проведенной конце марта 1943 г. директивой Военного Совета операции Ф.Е. Котанову было поручено сформировать и принять командование 384-

м ОБМП Азовской военной флотилии ЧФ, база дислокации которого находилась в г. Ейске на Азовском море. Получив письмо о трагической судьбе сына, К. Ольшанский убедительно добивался отправки на фронт. После многочисленных рапортов в апреле 1943 г. приказом электромеханической школе Учебного отряда Черноморского флота (УО лейтенант Ольшанский был причислен ЧФ) младший К.Ф. Черноморскому флотскому экипажу и попал под командование капитана Ф.Е. Котанова, которого знал по службе в УО ЧФ и обороне Севастополя (30 октября 1941 г. – 4 июля 1942 г.).

О формировании 384-го ОБМП и встрече с К.Ф. Ольшанским Ф.Е. Котанов оставил воспоминания: «Памятная встреча с лейтенантом Ольшанским. Было это еще в Севастополе, накануне войны. Я преподавал на курсах офицерского состава, и мне запомнился вдумчивый, любознательный курсант, имеющий к тому же и отличную физическую подготовку. Я назначил его командиром роты автоматчиков» [8]. Принимая командование ротой, со слов Ф. Котанова, К. Ольшанский сделал акцент на новых принципах ведения боевых действий: «Батальон наш создан специально для наступательных операций, маневренной борьбы, внезапных ударов по врагу. Здесь тактика другая, чем в оборонительных боях» [5, с. 12]. Комплектование 384-го ОБМП проводилось Потийским флотским экипажем с 1 по 15 апреля 1943 г. Свыше 75% личного состава уже принимали участие в военных операциях, прошли боевую подготовку под Одессой, Севастополем, Керчью, Феодосией, Новороссийском. По этническому происхождению батальон был интернациональным: русские -65%, украинцы -23%, азербайджанцы -3%, грузины -2,5%, армяне -1,6%, татары -1,5%, белорусы -1%, евреи -1%, другие национальности -1,5% [5, c. 13].

самых удачных десантных операций, Одними из участвовали морские пехотинцы 384-го ОБМП, были Таганрогский и Мариупольский десанты как часть Донбасской наступательной операции (13 августа – 22 сентября 1943 г.). План проведения Донбасской операции, утвержденный Ставкой ВГК 10 августа 1943 г., определял Юго-Западному фронту (командующий генерал армии Р.Я. Малиновский) следующие задачи: нанести главный удар из района Изюма на Барвенково, Павлоград, Орехов и, выйдя в район Запорожья, отрезать пути отступления группировки вермахта Войска Южного фронта (командующий генерал запад. Ф.И. Толбухин) должны были нанести главный удар из района Куйбышево на Сталино (Донецк) с целью прорвать оборону противника по р. Миус и при взаимодействии с войсками Юго-Западного фронта разгромить немецкую группировку на юге Донбасса, затем вести наступление в направлении Крыма и низовья Днепра [9, с. 213]. Существенную роль в освобождении юга Донбасса выполнили десанты морской пехоты, высаженные Азовской военной флотилией в районах Таганрога, Мариуполя и Осипенко (Бердянск). В районе Таганрога оборону занимал 24-й армейский немецкий корпус из состава 6-й армии под командованием генерала К. Холлидта. По плану командующего Азовской военной флотилией ЧФ контр-адмирала С.Г. Горшкова, предполагалось нарушить приморские коммуникации противника, содействовать наступлению войск 44-й армии Южного фронта на Таганрог и освободить город.

Уже в первой десантной операции 384-й ОБМП проявил себя с лучшей стороны. 29 августа в 23.50 в районе с. Безыменовка – хутора Веселый (к западу от Таганрога) была высажена рота 384-го ОБМП (157 бойцов, 4 миномета, 8 противотанковых ружей, 6 пулеметов) под командованием капитана Ф.Е. Котанова. К.Ф. Ольшанский как начальник штаба отряда отлично справился со своими обязанностями. Морские пехотинцы должны были атаковать противника неожиданным мощным ударом, разрушить немецкие коммуникации, уничтожая живую силу и технику вермахта и объединиться в Таганроге с основными силами Красной армии. Внезапной ночной атакой из с. Безыменовка был выбит немецкий гарнизон и рассеяны отступающие немецко-румынские части. Потери противника составили около 200 солдат и офицеров, было сожжено 187 грузовых машин, 52 конные повозки, 5 складов, 3 танка; захвачены и взорваны 6 орудий и радиостанция [6, с. 114]. В результате успешно проведенной военной операции 30 августа 1943 г. Таганрог был освобожден. В листе на награждение командира роты автоматчиков 384-го ОБМП К.Ф. Ольшанского орденом Красной Звезды значилось: «В ночь с 29 на 30 августа 1943 г. высадился морским десантом в районе с. Безыменовка вместе с десантным отрядом капитана Котанова. Умело организовав работу как начальник штаба, способствовал успешному проведению операции, организованно, при незначительных потерях личного состава отряда» [12].

В сентябре 1943 г. начались бои за Мариуполь. Для оказания помощи войскам, ведущим тяжелые наступательные бои с востока, командованием 44-й армии и Азовской военной флотилии был разработан план высадки двух морских десантов к западу от г. Мариуполь в ночь с 7 на 8 сентября 1943 г. Основной задачей десантов было оттянуть на себя часть сил противника, задействованных против 44-й армии (командующий генерал-майор В.А. Хоменко), наступавшей с суши на Мариуполь. Первый десант под командованием младшего лейтенанта К.Ф. Ольшанского сформировали из роты автоматчиков 384-го ОБМП, усиленной взводом разведчиков и отделением саперов. Перед десантным отрядом из 157 бойцов были поставлены следующие задачи: пройти по вражеским тылам через с. Юрьевка к с. Ялта, посеять панику и уничтожить расположенный там гарнизон румын, повернуть на Мариуполь и перерезать дорогу, ведущую на Мелитополь, продвигаясь вперед, с выходом к городу-порту Мариуполь [10]. Действия десанта под командованием К. Ольшанского, несмотря внезапность, не привели к ожидаемым результатам, поскольку бойцы «увязли в тяжелых боях под Мангушем на высоте 68,2» [10]. Будучи атакованным превосходящими силами противника, Ольшанский разбил десантников на мелкие группы и, пользуясь ночной темнотой, вышел из окружения. Отряд продвигался вдоль береговой линии к Мариуполю и 10 сентября 1943 г. в 18.00 ворвался в порт, уничтожив около 50 немецких солдат и 13 автомашин [11].

За подготовку и проведение Таганрогской десантной операции был награжден орденом Красной К.Ф. Ольшанский Звезды, командование десантным отрядом в Мариупольской операции – орденом Александра Невского. В конце сентября 1943 г. командир 384-го ОБМП Ф.Е. Котанов представил К.Ф. Ольшанского к очередному званию старшего лейтенанта [12]. В результате успешных операций РККА 3 сентября 1943 г. войска Южного фронта освободили Дебальцево, 4 сентября – Горловку, 8 сентября — центр Донбасса — г. Сталино (Донецк). В ходе Донбасской операции советские войска продвинулись в глубину на 300 км и разгромили 13 немецких дивизий. Был освобожден важный экономический район и созданы благоприятные условия для освобождения Северной Таврии, Правобережной Украины и Крыма. В Таганрогской (29-30 августа 1943 г.), Мариупольской (7-8 сентября 1943 г.) десантных операциях, а также при освобождении г. Осипенко (Бердянск) (17 сентября 1943 г.) получили дальнейшее развитие военно-тактические способности К.Ф. Ольшанского, проявились его неординарные командирские и человеческие качества, что в способствовало успешному дальнейшем выполнению Николаевской десантной операции 26-28 марта 1944 г.

Список литературы

- 1. Божаткин М.И. Десант принимает бой: документальная повесть / М.И. Божаткин; 2-е изд., испр. Николаев: Возможности Киммерии, 2011, 400 с.
- 2. Грицюк В.М. Стратегічні та фронтові операції Великої Вітчизняної війни на території України / НАН України. Ін-т історії України / В.М. Грицюк. К.: Либідь, 2010. 350 с.
- 3. Прохватилов Ю.И. Огненные мили матросского батальона / Ю.И. Прохватилов. Мариуполь: Предприятие «Газета «Приазовский рабочий», 1998. 302 с.
- 4. Цыганов В.И. Удар «Меча» / В.И. Цыганов. Николаев: Издатель Гудым И.А., 2008. 368 с.
- 5. Цыганов В.И. «...от «Меча» и погибнет!» / В.И. Цыганов. Николаев: Издатель Гудым И.А., 2011. 448 с.
- 6. Герои, без которых немыслима жизнь / «Альтруист», Харьковская журналистская поисково-исследовательская организация. Харьков: Издательская группа «РА Каравелла», 2000. 288 с.
- 7. Котанов Ф.Е. Матросский батальон / Ф.Е. Котанов. Мариуполь, 1996. 123 с.
- 8. Котанов Ф.Е. Морская пехота в атаке / Ф.Е. Котанов // Южная правда. 1979. 25 марта.
- 9. Коваль М.В. Україна в Другій світовій і Великій Вітчизняній війнах (1939–1945 рр.) / М.В. Коваль. К.: Либідь, 1999. 336 с.
- 10. Йолтуховский В. Герои мариупольского десанта / В. Йолтуховский // Красная звезда. 1982. 13 июня.
- 11. Кучеренко Н. Десант у Мариуполя / Н. Кучеренко // Приазовский рабочий. 1980. 23 февраля.
- 12. История 384-го Отдельного Краснознаменного Николаевского батальона морской пехоты [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://pr.ua/news.php?new=38074 (дата обращения: 1.04.2018).